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Жить по-Новому
итоги работы любой отрасли в про-
шедшем 2020 году невозможно 
рассматривать кроме как сквозь 
призму пандемии. Но даже если бы 
в нашу страну не нагрянул COVID-19, 
ушедший год с точки зрения отече-
ственного законотворчества вошел 
в историю как знаковый, если не 
краеугольный. речь, конечно, идет о 
более чем 200 поправках в Консти-
туцию страны, внесенных в режиме 
спецоперации, а не после обстоя-
тельного обсуждения в обществе и 
среде специалистов.

в данном приложении декан 
юридического факультета спбГу, 
специалист по конституционному 
праву и член президентской рабочей 
группы по обсуждению поправок в 
основной закон сергей Белов рас-
сказывает о культуре и традиции 
отношения к Конституции, о том, как 
часто можно вносить в нее поправ-
ки, и о россии как правопреемнице 
ссср. по его мнению, изменения в 
Конституцию определяются скоро-
стью развития нашего общества. 

также в данном приложении мы 
попросили юристов отметить как от-
рицательные, так и положительные 
результаты работы во время эпи-
демии. управляющий партнер юри-
дической фирмы «Дювернуа лигал» 
егор Носков среди минусов ушедше-
го года отмечает продолжающееся 
с 2014 года сокращение частного 
бизнеса. «Для юридической отрас-
ли время неплохое, работы доста-
точно, но это не та деятельность, 
которой хотелось бы заниматься. 
Здесь юристов можно сравнить 
с врачами, которые наверняка не 
получают большого удовольствия 
от работы в хосписе»,— считает он. 
среди плюсов работы на удаленке 
юристы в первую очередь отмеча-
ют ускорившуюся цифровизацию 
судопроизводства и существенный 
сдвиг в досудебном урегулировании 
конфликтных ситуаций. «если рань-
ше две стороны, не договорившись 
за пять минут, решительно шли в 
суд, то сегодня пришло осознание, 
что нужно садиться за стол пере-
говоров и достигать соглашения, 
которое устроит всех»,— отмечает 
управляющий партнер бюро юриди-
ческих стратегий Legal to Business 
светлана Гузь.
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Пандемия оказалась  
вне закона Рынок юРидических услуг,  
наРяду с дРугими отРаслями экономики, оказался  
Под удаРом кРизисных явлений, связанных с Пандемией. 
о сложностях, с котоРыми ПРишлось столкнуться 
юРидическим комПаниям, особенностях дистанционной 
Работы консультантов, сПецифике РассматРиваемых 
сПоРов, а также тенденциях, котоРые ПРодолжатся  
и в текущем году,— в матеРиале BG. МарИя Кузнецова

Новые условия Непредсказуемость, 
необходимость внедрения новых подходов 
во взаимодействии с клиентами, повыше-
ние эффективности реагирования на из-
меняющиеся условия, в том числе на вне-
запно появляющиеся нормативно-правовые 
акты — так можно охарактеризовать рынок 
юридических услуг, как в принципе и боль-
шинство иных экономических рынков, счи-
тает Сергей Привалов, старший партнер, 
руководитель практики банкротств юриди-
ческой компании «ССП-Консалт». Сергей 
Спасеннов, старший партнер, руководитель 
петербургского офиса «Пепеляев Групп», 
добавляет, что юридический консалтинг 
столкнулся с теми же проблемами и трудно-
стями, что и большинство компаний, не вхо-
дящих в перечень «жизненно важных» для 
страны. «Мы вынуждены были принимать 
срочные меры по переводу сотрудников на 
удаленную работу. В  первую очередь это 
были технические трудности, но система 
обмена информацией и доступа к докумен-
там была быстро налажена»,— рассказыва-
ет он.

Несмотря на весь возможный скепсис, 
дистанционная работа показала свою эф-
фективность и вполне может стать «новой 
нормальностью» в ближайшем будущем, 
полагают собеседники BG. «Безусловно, 
ряд вопросов доверители по-прежнему 
готовы обсуждать только лично, и это по-
нятно и правильно. Но масса технических, 
организационных коммуникаций ушла в 
офлайн. Видел на звонках даже завзятых 
консерваторов, которые и смартфон-то в 
руки не брали»,— делится наблюдениями 
Илья Никифоров, управляющий партнер 
АБ «Егоров, Пугинский, Афанасьев и пар-
тнеры». При этом господин Никифоров 
советует представителям сторон прохо-
дить тренинги, развивать навыки работы 
с системами поддержки слушаний. «По-
рой есть всего несколько секунд, чтобы 
открыть нужный документ, вывести его на 
экран и подсветить релевантный пассаж — 
нужны совершенно новые навыки! Видел 
в ряде ситуаций, как сторона с сильными 
фактами тактически проигрывает прения 
из-за возни с IT, создается впечатление 
неубедительной, сырой, мутноватой по-
зиции»,— рассказывает он, подчеркивая, 
что на переговорах юрист даже с экрана 
должен выглядеть убедительно — в галсту-
ке, никаких свитеров-футболок. Господин 
Никифоров добавляет, что пошел дальше 
и оборудовал себе на рабочем месте поч-
ти профессиональную студию, со светом, 
фильтрами, акустикой. «Для меня это прин-
ципиально важно»,— уточняет эксперт. 

По словам советника Адвокатского бюро 
«S&K Вертикаль» Алены Бачинской, неко-
торое затишье в ряде практик было свя-
зано с объективными обстоятельствами. 
«К примеру, два месяца российские суды 
были закрыты и рассматривали только 
дела, не терпящие отлагательств. Однако и 
это не означало простоя в работе практик 
разрешения споров и банкротства: юристы 
продолжали удаленно консультировать кли-
ентов, работали над документами и пози-
цией по текущим проектам, что позволило 
после карантина уверенно принять новые 
судебные проекты»,— добавляет она. 

Господин Спасеннов добавляет, что 
второй квартал 2020 года был особенно 
напряженным, спрос на услуги сократил-
ся примерно на треть. «Многие крупные 
клиенты были вынуждены приостановить 
свои проекты, но появилось много запро-
сов от средних и малых компаний, что ощу-
тили и небольшие юридические фирмы, 
бизнес которых даже пошел в гору. Под 
конец года ситуация выровнялась и мы 
почти вышли на допандемийный уровень 
загрузки»,— говорит он. По словам Екате-
рины Смирновой, управляющего партнера 
Санкт-Петербургского офиса юридической 
фирмы Semenov&Pevzner, юридический 
рынок замер в начале карантинных мер 
весной 2020 года в ожидании, что делать 
дальше. «Некоторые фирмы на время от-
менили бонусы сотрудникам, кто-то снизил 
заработные платы. Однако все достаточно 
быстро поняли, что работы стало не мень-
ше, если даже не больше, и быстро опра-
вились от шока»,— добавляет госпожа 
Смирнова. 

По мнению Алены Бачинской, сама су-
дебная система адаптировалась, массово 
внедрив такие новшества, как онлайн-за-
седания, дистанционное ознакомление с 
материалами дела и тому подобные, кото-
рые продолжают успешно функциониро-
вать и после снятия карантинных ограни-
чений. Таким образом, невзирая на первое 
впечатление от введенных ограничений из-
за пандемии и большую обеспокоенность 
относительно возможных последствий, 
уже к осени стало понятно, что юридиче-
ский рынок не испытал значительного па-
дения, адаптировавшись к новым реалиям, 
считает она. «Говорить об ударе и 

”
про-

садке“ рынка нельзя, это абсолютно точ-
но. Залогом этого стала и гибкость юри-
стов, умение перегруппироваться, быть 
рядом с клиентом, направив ресурсы на 
актуальные для клиентов запросы, связан-
ные с пандемией»,— резюмирует госпожа 
Бачинская.

Антон Красников, партнер юридической 
компании «Сотби», полагает, что удаленная 
работа многим юристам понравилась, и 
учитывая, что юрфирмам это позволяет со-
кратить затраты на инфраструктуру, умень-
шить арендуемые офисные площади, стоит 
также ожидать сохранения этого тренда. 
Андрей Голощапов, генеральный директор 
Европейской Юридической Службы, за-
мечает, что в ближайшей перспективе бу-
дет расти спрос на оказание юридических 
услуг полного цикла в онлайн-формате: от 
обращения, оформления документов, заве-
рения у нотариуса до решения суда. «За-
конодательная база уже адаптируется к 
новым реалиям»,— говорит господин Голо-
щапов. Это касается, в частности, онлайн-
нотариата, досудебные споры в дистанци-
онном формате уже разрешены. 

Управляющий партнер адвокатской кон-
торы «Бородин и Партнеры», советник 
ФПА, кандидат юридических наук Сергей 
Бородин убежден, что нынешний кризис 
произвел «встряску» юридического рынка 
и оставил только сильные юридические 
компании. «Пандемия сместила приорите-
ты: руководители юридического бизнеса 
обратили внимание на новые конкурент-
ные сферы, в том числе IT и онлайн-серви-
сы»,— считает он. 

По мнению Ильи Кавинского, адвоката 
адвокатской палаты Санкт-Петербурга, 
свершился внезапный, хоть и принуди-
тельный технологический рывок в сфере 
отправления правосудия: онлайн-споры 
оказались не только возможными, но и 
удобными. «Надеюсь, что эта возможность 
сохранится: для типовых споров, которые 
петербургские и московские компании ве-
дут с контрагентами в Сибири и на Дальнем 
Востоке это просто спасение»,— говорит 
господин Кавинский. 

осНовНые споры По мнению экспер-
тов, трендами юридического рынка в пан-
демию стали рост практик разрешения 
споров, банкротства, трудового права, 
комплаенса, налогового права. «Думаю, 
эти тенденции в 2021 году сохранятся, 
пандемия еще не окончена. Из числа су-
дебных споров, которые были иницииро-
ваны в период пандемии, можно отметить 
общегражданские споры, связанные с не-
исполнением обязательств: все участники 
оборота стараются возместить потери, 
взыскивая задолженности и пени за про-
срочки по договорам, обращаясь за при-
нудительным исполнением обязательств 
и так далее»,— рассказывает госпожа 
Бачинская. ➔ 16
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